

DON CARLOS MARIA ("El dinámico") DON RAUL GURDIAN ("El Panadero") Y DON FAUSTO COTO, "MORTERO"

EL HOMBRE BANDA...



Yo soy el hombre banda, el que en todo mete las patas; el que orienta la zarabanda de las casitas baratas. Sé mucho de subsistencias igual que de gasolina, de perfumes y de esencias y de la raza porcina. De mis manos saldrá Limón nuevecito y vigoroso. Si no que lo diga don León que es tan simpático mozo. Del Bancó Nacional soy un gran consejero

y en arreglar un tamal nadie me quita el sombrero. En la Junta de Protección trabajo admirablemente sin que haya ningún brochón que se sude como yo la frente. Y es tanto el berenjénal, que mi motor ya no arranca. Si no fuera por el platal... Hasta luego: TACA, TACA.

MANUEL SEGURA
(El Húsar Blanco)

Con la de subsistencias, se viene a completar en el país una serie... inaguan... digo interminable de juntas o comisiones técnicas para el estudio de los distintos problemas que afligen a esta pacífica y paciente nación. Hace alrededor de un siglo se fundó la junta eléctrica, cuyos miembros han trabajado durante todo ese tiempo con un dinamismo extraordina-

rio. Sin embargo, el condenado problema eléctrico se está planteando todavía. Ha sido enfocado en múltiples ocasiones, pero no ha dado luz y a estas horas Mr. Reed sigue jugando «quedó» con la famosa junta. Cada vez que don Ricardo

Fournier pregunta «qué hay nuevo en lo eléctrico?», la junta y las compañías eléctricas se cruzan dos notas... y a volverse otra vez para el rincón, machito, que todavía sigue oscuro y se puede seguir durmiendo...
Pasa a la pág. 8

Ventura Cordero EDITOR **EL BROCHAZO** SEMANARIO LIBRE Vale ₡ 0.10

AÑO I | SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 15 DE JULIO DE 1939 | No. 5

Ya no viene Somoza

SE LE QUITO UNA TONELADA DE ENCIMA A DON LEON
Resulta ahora que Mr. Roosevelt, que sabe lo que se trae entre manos, no ha ofrecido ni el canal ni la canalización del San Juan. Además, hay veinte mil nicas en Costa Rica dispuestos a recibir al protector de Sandino y defensor de la democracia, con demasiada "efusividad".

No viene Somoza
Ningún periódico se atreve a sacar en claro los palanganeos de la vida centroamericana. EL BRO-

CHAZO está dispuesto a hacerlo entre broma y serio. Por ejemplo: se ha dicho que Somoza vendrá a Costa Rica. Y esto
Pasa a la pág. 8

¡Qué tiempos aquellos.....!
Te acordás hermano...?

Don Roberto Quirós le estropeó el paso doble al Gral. Somoza

Le choteó el negocio de las vacas
Que se dedique el General Somoza a otro negocillo

El General don Anastasio Somoza está ahora más convencido que nunca que el régimen democrático—donde todo el mundo, el mundo opina y dice lo que piensa—es una gran vaina. Por ejemplo: el caso del diputado don Roberto Quirós. Don Roberto es un viejillo que diario está cuadrado a haber quien le entra. Don León le tiene un miedo espantoso. A Otto le ha

dado dos o tres revolcadas en el congreso. En la última le dijo: «Agradezca que me está doliendo una muela, que sino le daría de nalgadas». Don Roberto ahora viene a darle la razón al general Somoza. ¡La democracia es una vaina! Solo a un diputado de Costa Rica se le ocurre ponerse a estropearlo el paso doble a todo un pre-
Pasa a la pág. 8



Fotografía enviada a EL BROCHAZO de Managua, tomada en el despacho presidencial. Se ve al señor presidente Somoza pasando el rato, en un momento de ocio, después de la labor fatigada del día. (Derechos exclusivos de EL BROCHAZO. Envío de Gabry Rivas.)

«Combatiré el comunismo mejorando las condiciones de vida del trabajador»
«Un sólo miembro de cada familia costarricense ocupará puestos públicos en mi gobierno»
«Será el presidente de los costarricenses y no el protector de mis amigos»
«Respetaré la libertad de pensamiento, de imprenta y de palabra»
«No haré un gobierno de allegados ni de familiares: soy enemigo del nepotismo»
«Soy un hombre de acción: en mí no tiene cabida lo que llama el pueblo «palanganeo»»
Orden, paz, progreso, libertad... y un jamón.
—Te acordás hermano? Qué tiempos aquellos...?

Sección del Partido Republicano Nacional

"Dos y dos son cuatro; y cuatro ocho y ocho diez y seis"

EN SERIO

COMIDA

Sigue el consumidor popular—obrero, empleado de oficina, dependiente de comercio, escribiente en dependencia pública—pidiéndole al poder ejecutivo, como un favor, que tome medidas encaminadas a rebajar el alto costo de la vida.

Promete el señor presidente, en un largo reportaje que sólo le faltó para ser perfecto contener estrofas del Himno Nacional, interesarse por la solución del problema de la comida:

A su llamamiento, se ponen bajo su patrocinio todas las clases populares sin divisiones ideológicas ni políticas.

La prensa nacional, sin excepciones, brinda sus columnas para la campaña en pró del mejoramiento del «standard» de vida.

El congreso vota la suma de doscientos mil colones para la adquisición de productos de primera necesidad.

Se escriben artículos; se publican auto reportajes; se opina; se tiene esperanza en el señor presidente de la república.

Pasan los días, y todo cae en la tranquilidad acostumbrada. Con los doscientos mil colones se le compran a los mismos acaparadores unos cuantos miles de quintales de frijoles, se ponen a la venta a peseta la libra y se nombra una comisión «para que estudie el problema de las subsistencias». No ha sabido el señor presidente encararse a un problema básico; le ha falta'o energía; le ha faltado decisión; se ha puesto a la altura del club rotario.

Energía para irse por el camino recto; decisión para resolverse entre una de estas dos cosas: o es un político o es un presidente.

Y mientras se resuelve, en el hogar costarricense entroniza el hambre.

Dos dirigentes políticos



Manejando la cosa pública...

Dijo nuestro joven e ilustre caudillo a su adversario, que para probarlo, lo ponía a sumar

Nuestro propio jefe y candidato sale victorioso de la prueba a que se le sometió

No somos nosotros, humildes soldados de la causa de la justicia, encarnada en el Partido Republicano Nacional, los que vamos hacer la defensa de nuestro joven caudillo. Es nuestro propio jefe y candidato que, llegando a las vías del hecho, ha dado con pruebas palpables un mentis a los adversarios que se oponen tenazmente al triunfo de la democracia, cuyo adalid, el doctor Calderón Guardia está dispuesto a probarle a todo el mundo que él no es un ignorante sino un hombre capacitado para regir los destinos del país.

En días pasados, un ente que ni siquiera queremos nombrar, se acercó al lado de nuestro candidato, bajo el pretexto de una consulta médica, y en el curso de la conversación lo sometió, haciéndose el tonto, a un interrogatorio de matemáticas.

Nuestro joven e ilustre caudillo adivinó inmediatamente su intención y sin aflojarle ni un diez y seis, como se dice vulgarmente, estuvo contestándole sus preguntas capciosas y muy difíciles. Llegó al límite la tensión mental de nuestro joven caudillo cuando su



LOLITO

encubierto enemigo, le preguntó muy ligero:

—¿Dos y dos?

—Cuatro—contestó nuestro jefe. (También muy ligero).

—¿Y dos?

—Seis.

Y como nuestro glorioso caudillo viese que iba a seguir preguntándole, dijo a toda carrera, y sin fallar:

—Dos y dos cuatro, y cuatro ocho y ocho diez y seis.

Ante aquella respuesta, el contrincante, avergonzado, salió de la oficina cabizbajo mordiendo la amarga derrota.

Este sujeto despreciable, que llegó a ver si ponía en apuros al doctor Calderón Guardia, fué seguro adonde sus compañeros

a darles la triste nueva De eso es que están tan callados.

Una vez más, con toda paciencia, palpablemente demostramos al pueblo costarricense, la falsedad de las calumnias que se endilgan a nuestro glorioso, joven e ilustre caudillo,

Vamos al triunfo. Nadie nos ataja. Viva Calderón Guardia, Viva el papá de Calderón Guardia. En marcha y a paso de vencedores. De frente mar...

GUILLERMO DEL RIO

El ala del Pollo

Los calderonistas andan muy ufanos contando un chistecillo. El chiste en cuestión es de uno de los cien secretarios del Pollo Fernández, quien afirma muy serio que los izquierdistas no van a tener otro camino que el de ampararse bajo el «ala izquierda» del Pollo Fernández. Qué les parece?

IMPRENTA

FALCO HNOS. & CIA.

San José, Costa Rica

LEON ROJAS G. Sucs.

TALLER MECANICO Y FUNDICION

Teléfono 2526

Calle 1.a y Avenida 18

SAN JOSE, COSTA RICA
AMERICA CENTRAL

Se hacen cálculos y presupuestos

para montajes de maquinarias

agrícolas e industriales en general,

Trabajo esmerado y de alta precisión.

Organo de las solteronas
Dirige: EL PATO DONALD

"EL POLLO"

UNICO DIARIO DEL MUNDO QUE SALE UNA VEZ POR SEMANA



Lista oficial de los últimos palanganeos de don León

Recuento de "palanganeos" hecho por Manuel Marín Quirós, Octavio Vechi, Lico Jiménez, Raúl Gurdían y Jaime Bennet

Para la gozada militar



El caballo árabe «pur sang» que montará don León para la carrera militar del 15 de setiembre compitiendo con don Jaime Bennett y don Tomás Povedano. (Sostiene al corcel un «broehilla»).

Los estimables caballeros don Manuel Marín Quirós, don Lico Jiménez, don Octavio Vechi, don Raul Gurdían y don Jaime Bennett se han estado reuniendo todas las tardes en el despacho privado de Nelson Chacón, para recontar los últimos palanganeos del señor presidente de la república comandante en jefe del ejército, papá de Otto y hermano de Monso. Y han contado, de los últimos días, lo siguiente:

Impuesto sobre la harina. (Palanganeo que tiene feliz de la vida a Musmanni, a Solera y a Douglas de Ford),

Asunto ganadero. (No admite don León que se le hablen más de vacas vírgenes ni vacas que dejaron de serlo en un ra-

to de expansión sentimental.)

Problema de las subsistencias. (Palanganeo cumbre, con todo y reportaje patriótico).

Problema de la carestía de viviendas o casas baratas. (Otro palanganeo cumbre, con todo y comisión «que estudiará el proyecto»).

Invitación a que visite el país el general Somoza. (Palanganeo internacional con una metida de hombro de don Tobis).

Alivio a la situación

aflictiva de Limón. (Palanganeo marítimo con participación de Everardo, de Villafranca, de Duarte y el doctor Oreamuno).

Expropiación a las compañías eléctricas. (Palanganeo con los fiuses quemados y en circuito corto todo el tiempo.)

Y así por el estilo cien palanganeos más. La próxima vez que nos hablen de un candidato energético y práctico, emigramos.

Pero ni Pacheco Lara..

ADIVINANZA



Los empleados de la Secretaría de Gobernación, disfrazados de ovejitas. Los presenta una empleadita pública. ¿Quiénes son? (Se advierte que ninguno de ellos es don Luis.)

Warner Baxter viene para Costa Rica



Fotografía del popular actor de la pantalla Warner Baxter, que ha anunciado que viene para Costa Rica, a hacer una «tournee» artística de competencia con la del general Somoza. Warner Baxter aún no ha obtenido el generalato; si nos hace reír bastante lo hacemos mariscal

El Dr. Calderón de la Guardia es un patriarca

Tal afirmó audazmente el Dr Valenzuela en un sensacional discurso por radio

El buen amigo nuestro Dr. Mariano Valenzuela y Canet, dentista-hotelero, por más señas, persona muy simpática y agradable, se ha lanzado por los desfiladeros complicados de la política, y una noche de estas, se arrimó a un micrófono que estaba descuidado, y en momentos en que no estaba el propietario de la estación

Pasa a la pág. 6

Raul Gurdían se dedica a la panadería

La política ha dejado honda amargura en su delicado espíritu

Aquí viene la noticia del día, como dice Paco Núñez. Aquí tenemos una exclusiva: Don Raúl Gurdían es panadero, y de los chirotes que inflan los bollos de pan con puro viento, para que se vean bien gorditos, pero a la hora de meterles el diente se deshacen...

Pues don Raúl, según declaró a un periodista de «El Brochazo», ha tomado la carrera de la Panadería, ya que la política ha dejado honda amargura en su delicado y sensitivo espíritu... Pobre don Raúl. Ahora tiene que ver hasta con las subsisten-

cias, y como es panadero se preocupará en primer término por resolver su problemita personal, que para eso está ofreciendo sus buenos esfuerzos y oficios... No para el público que le importa tres pepinos!!!

Pobrecito don Raúl: Miren que parar en panadero...

Transportes Falcó & Cía.

Servicios desde ₡ 1.50

Rápido, Eficiente, Seguro

Contribuya a la contrucción de la Escuela para Ciegos de Costa Rica comprando la Revista

REVELACION 0.50

¿QUIEN SE ANIMA?



Elena, Mireya y Cristina, hermanas de Nueva York, que han declarado recientemente que no se casarán sino con el mismo hombre. (Un sólo para las tres). El que se sienta con ánimos puede escribirles. (Informes en el «Eco Católico».)

¿Hay o no hay gozada militar?

Que se diga con anticipación para tener tiempo de alistar una edición extraordinaria y en colores de EL BROCHAZO

El gobierno no debe jugar con estas cosas de las que vive el periodismo nacional.

Esta nota nos va a salir como un editorial de «La Tribuna». La comenzamos con una pregunta: ¿Va a haber o no va a haber gozada militar el 15 de setiembre? Se dijo que iba a haber una, con todo y el general Monge. Pero después se dijo que el gobierno había pensado a última hora posponerla. Que en vez de gozada militar iba a realizar una «tournee» por el país el Excmo. General don Anastasio Somoza, Defensor de la Democracia Centroamericana, amigo íntimo del General Ubico, de don Humberto Barahona, de Durán Rocha y de la Zapatería Cuadra. En resumidas cuentas: no sabemos si habrá o no habrá gozada militar. Y esto no puede ser así. Nosotros necesitamos que el gobierno, por medio de un reportajito de don León, nos diga si al fin van a desfilas las fuerzas terrestres, navales y aéreas de Costa Rica el Día de la Patria. Nosotros queremos el dato para alistar con

tiempo una edición en colores, de setenta páginas, extraordinaria y conmemorativa de EL BROCHAZO. El gobierno no deje jugar con estas cosas de las que vive el periodismo nacional, cuarto poder de la república.

En todo caso, que nos traigan al General Somoza. Pero que se ponga uno de esos uniformes

con plumas que tiene. Así se morirán de envidia el fiato Acosta y Manolo Rodríguez y hasta el otro Manolo, el gobernador. Una de dos: o desfile militar o que contraten a Somoza.

De lo contrario protestamos enérgica y virilmente.

No hay derecho para engañar al pueblo.

¿Qué va a hacer Manolo Rodríguez a las ceremonias diplomáticas?

Vamos a ver cuál es el gallo que nos dice qué va a hacer Manolo Rodríguez, jefe de los detectives, a todas las ceremonias diplomáticas que se celebran en la Casa Amarilla? ¿En cuestiones de su cargo? Lo dudamos mucho, a pesar de lo que anda diciendo Pío Luis Acuña. Tampoco va a salir retratado en las fotos de Roa. Tampoco a volarle brocha a don León ni al nuevo ministro. Para eso son otras horas. Se advierte que tampoco va a «golosear».

El problema, como se vé, es árduo. Fernandillo Vásquez dice que no haya qué hacer con Manolo metido en la Casa Amarilla apenas sabe que hay una fiesta. El prosopopéyico

señor García, jefe del Protocolo, no haya como presentar a Manolo a las personalidades extranjeras. Si dice que es el Jefe de los Detectives, se penen con miedo a que ande capturando a algún apache y se equivocan toditas, de los puros nervios en el discurso. En la última presentación de credenciales hubo que decir que Manolo Rodríguez era aviador. En la anterior habían dicho que era almirante. En la próxima van a decir que es un primo de Musolini que está veraneando en Costa Rica.

(Esta nota de «fregada» a Manolo es pagada por los empleados de la Secretaría de Relaciones Exteriores).

Preguntas sin respuesta

¿Será feo andar mucho con don Guillermo Tristán?

¿Cuál es el funcionario que compra más lotería de Panamá?

¿En qué año se enamoró Pipín Martínez más apasionadamente?

¿Cuándo volverá a escribir otro poema don

Jaime Bennett y Record?

¿Cuánto falta para que don León abandone el sollo presidencial?

¿Será bonito ser hijo de presidente? (Todos participan menos Otto)

¿Qué se hizo Lolito? ¿Y Lilito?

¿Cuál va a ser la otra metida de pies de don

Tobis?

¿Verdad que a don León no le gusta la «brocha»?

¿Qué hizo el uniforme de coronel del ejército el fiato Acosta?

¿Cuántas veces se cambia de cuello don Tobis?

¿Por qué tiene tanto miedo don Everardo?

¿En qué soñó anoche Pacheco Lara?

¿De qué descansará tanto don León?

¿Cuándo se ha «vagueado» más que ahora en las oficinas públicas?

¿Cuántas cosas ha hecho don León de todas las que ha prometido y promete?

¿Tendrá suerte Manolo Rodó?

¿Hay alguien más brocha que Durán Rocha? (Muy fácil).

¿Será presidente Lolito?

¿Cuánto costó el bombín de papá de Lolito?

¿Mecerá don León a Somoza o Somoza a don León?

Café "MOKA"

Usted no es un buen costarricense si no consume el exquisito café que se expende bajo el significativo nombre de

Café "MOKA"

Calidad y sólo calidad.

Florentino Castro e Hijos

Teléfono 2314 — SAN JOSE — Apartado 714

Un buen ejercicio para las vacaciones:

PATINAR

LA TEMPORADA DE PATINES

Ayer viernes a las siete de la noche se verificó el acto de inauguración de la temporada de patines en la pista del Estadio Mendoza, la que ha sido debidamente acondicionada para tal objeto. El empresario que lleva los patines al Estadio Mendoza, es el mismo que estuvo en el frontón Jai Alai recientemente; es el señor don Fernando Herrera R., quien tanto empeño ha puesto por el desarrollo de las actividades deportivas en el país.

La inauguración fué un verdadero acontecimiento deportivo, y tuvimos la oportunidad de presenciar a los más entusiastas patinadores de la capital entregados al bello deporte.



Una viril protesta de Manolo Rodó

San José, 14 de julio de 1939.

Sr. director de «EL BROCHAZO».

Estimado caballero: Acudo hoy a las co-

lumnas de su prestigioso semanario para sentar mi más enérgica protesta contra los procedimientos informales e incorrectos del gobierno de Costa

Rica. Sustenta mis palabras la narración de la última infracción a la formalidad y las más elementales leyes democráticas. Usted sabe bien, señor director, que se anunció con bombo y platillos en todos los diarios que don León estaba preparando una parada militar para el 15 de setiembre. Hasta se dijo que le iban a regalar un uniforme de general. Se reunió varias veces el consejo de gabinete para realizar los preparativos de aquella maravillosa fiesta militar y algunos intrigantes comenzaron a tejer un embrollo para que a mí, que soy el gobernador de San José, no se me permitiera desfilar. El iniciador del lío fué el llamado general Monge, que estaba celoso porque yo iba a desfilar de coronel escosés, con gaita y todo, y me

iba a ver mejor que él. Pero gracias a Dios, don León, que a veces es ecuaníme, partió por lo justo. A mí se me permitió desfilar el 15 de setiembre, después de haber destruido yo la maraña de infamias, de maldades y de picardías que se habían levantado sobre mis hombros de ciudadano honorable. Y cuando ya había logrado todo esto, a costa de mil esfuerzos, salen ahora con el cuento de que no habrá, al fin, parada militar el 15 de setiembre. Esto es un atentado contra la masa ciudadana. Protesto: ya mandé hacer mi vestido de coronel escosés y así no más no pierdo yo mis dineros. Protesto enérgicamente y no olvide el señor presidente de la república que con los hombres libres no se juega. O hay parada o yo me jalo una.

(f) MANUEL RODÓ PARÉ

Precocidad



Pipín Martínez, cuando era chiquillo.

(Del Archivo del Patronato Nacional de la Infancia)

Cuando va a ser la otra medida de pies de don Tobis?

Durante la semana pasada don Tobis estaba de mala suerte. Dió por ahí de setenta y cinco medidas de pies. Fué tanta la cosa que don León suspendió su imprescindible viaje a Puntarenas y ya se iba a pintar para Los Cartagos para aguardar allá la renuncia de don Tobis. Pero don Tobis, como los ministros del rey que rabió, dice muy convencido: «Todo menos la dimisión». Se le dejó venir don Luis Anderson con ánimos «trepanadores», le dijo cuatro cosas, le demostró

que dos y dos son cuatro, que el cuello de pajarita era una cursilería, y que la pájara pinta canta en el verde limón.

Hasta Payo Brenes hubiera renunciado después de las medidas de pies que ha dado don Tobis. Pero don Tobis, enarbolando la brocha más grande que ha encontrado, se declara adalid del palanqueo, de la gozadera y de la no-dimisión.

Sin embargo, don León le contó a un policía de tráfico—porque ahora todo el mundo sabe los secretos de estado—que si don Tobis vuelve a dar otra medida de patas, lo echa del ministerio. Apenas para diputado está bueno.

En el congreso lo podían sentar a la par de don Eliseo Gamboa y de don Espíritusanto Ramírez. Y si a los tres les arriman al doctor Calderón Guardia, el cuarteto está listo.

Una especie de «Rigoletto», con altos y bajos; bajos son don Tobis y Ramírez; altos don Eliseo y Lolito. (1.75 m.)

Ya lo sabe don Tobis: mucho cuidado o se va al congreso.

Y eso es peor que mandarlo a San Lucas.

Don Octavio Vechi es calderonista

Su hijo H... e... c...t... o...r tam... bién... es caldero...nis...ta y hasta bro...chi...lla...



Don Octavio Vechi es calderonista. Desde que vió la cosa más o menos buena—único candidato—se apuntó a las de ganar, según piensa él y Albertazzi. Lo que don Octavio no sabe es que al anuncio de que él se hacía calderonista comenzaron a llegarle a «Alianza Demócrata» una lluvia de adhesiones, de gentes que tampoco quieren perder. Es que dicen que don Octavio tiene una «jettatura» para la política peor que la de don Carlos María Jiménez. Donde está don Octavio está el pierde. Que lo diga don León y Romualdo Bolaños.

Pero para completar el paradón, se vino también con su hijo menor H... e...c...t...o...r... que es calderonista como el papá.

H...é...c...t...o...r también es brochilla, aunque él trate de disimularlo porque es muy feo.

Pero de vez en cuando de a callado como el coronel Peralta, le deja ir unos brochazos a don León que dá miedo. Calderonista: a ponerse vivo: don Octavio está con el doctor.

Trabajos Nítidos
DONDE
FALCO HNOS.

Ebanistería MODERNA

de JOSE GOMEZ

Frente costado Este del Palacio de Justicia.

ELEGANCIA

CONFORT

ACABADO PERFECTO

ESTILOS MODERNOS

Encuentra Ud. en los muebles de la

Ebanistería MODERNA

que usa las mejores maderas para los mejores muebles.

EL DIA ROJO

Desapareció misteriosamente Lolito Calderón

Un nuevo Hauptmann, feroz y sanguinario, ha raptado al chiquillo

mayor del doctor Calderón Muñoz

El pollo Fernández anda loco buscándolo en todas partes

Se sospecha que don Luis Fernández lo tenga encerrado por alguna mala palabra que se le haya escapado

Escribe Francisco M. Núñez redactor policiaco de EL BROCHAZO

Tibás, y se fué para Tibás, buceando en todas las pozas por si se había ahogado (Machalá, machalá). Le dijeron que bajo una chayotera habían encontrado los restos de un recién nacido, y se fué con el alcalde y armó un escándalo de los diablos. El pollo está afligidísimo. Como no aparezca Lolito, se le friegan todas las combinas...

PA-A TERMINAR

Para terminar esta reseña informativa, se nos dice que Lolito no ha desaparecido. Que se encuentra en lugar seguro, porque supo que el doctor Luján, especialista en niños, quería examinarlo. Y eso sí que no. Otros dicen que no es eso. Que es que espera que llegue y se vaya del país el general Somoza. Y otros aseguran todavía que Lolito lo que quiere es quitarse de encima a Payo Brenes.

Informaremos, como dice Rojas Vicenzi.

La conjugación del día

*Yo subsisto
tú subsistes
él subsiste*

*Nosotros subsistimos
Vosotros subsistís
ellos subsisten*

... Y EL PUEBLO SE MUERE DE HAMBRE.

*Por don Julio Padilla
Phillips Morris*



Un lindo regalo para el jefe de la oficina. Cómprele usted. Hay de varios tamaños. El preferido es el que usan los diputados y Fernando Palau, «tamaño estándar». Se terminan. Sólo se trajeron 52 mil. Agentes exclusivos: Manolo Rodó y Andrés Revollo.

RIFA



Se rifa en combinación con la lotería del Asilo de la Vejez.

El redactor policiaco de EL BROCHAZO, ha obtenido en fuente fidedigna una noticia que no se ha querido hacer pública para no entorpecer la labor de los detectives que la desarrollan en forma discreta pero enérgica. Ya es imposible callarla más tiempo. La damos a conocer con las naturales omisiones en casos como el que nos ocupa. Lolito Calderón, el chiquito mayor del doctor Calderón Muñoz, ha desaparecido misteriosamente de su casa.

LA SAMARITANA

Coma galleticas y empanadas "Gurdián"

Pancito japonés, rosquetes y asemitas «Nadadito de Perro»

Raúl Gurdián

Panadero y miembro de la Comisión de Subsistencias.

LOLITO

¿Quién no conoce a Lolito? Todos lo conocemos. Todos los días lo observábamos en el Parque Central, paseando en el cochecito de mimbre que le regaló su papá cuando pasó el año con buenas notas. Lolito Calderón era la esperanza de sus familiares y de Manolo Rodó.

HACE OCHO DIAS

Hace ocho días, sin embargo, ante el asombro y la desesperación de sus amiguitos, desapareció en forma misteriosa. Salió al parque como de costumbre con la «china»; ésta se descuidó hablando con Poncho Espinach y cuando se dió cuenta, Lolito Calderón había desaparecido. ¿Qué se había hecho? Misterio profundo.

PISTAS

Se ha dicho que antes de que desapareciese con todo y cochecito de mimbre, se vió en los alrededores del Parque Central a un sujeto mal encarado, de gorra. Se cree que éste es el secuestrador. El

sujeto se parece mucho a Beltrán Cortés. Otros dicen que vieron por ahí también, en actitud medítabunda, a don Julio Acosta. Se han seguido estas dos pistas sin ningún resultado hasta el momento.

¿UN SECUESTRO?

La pregunta se abre con signos de desesperación. ¿Se trata de un secuestro? Manolo Rodríguez cree que efectivamente es un secuestro, pero no para hacerle daño a Lolito, sino para «platear» el coche de mimbre. En cualquier compra-venta dan diez pesos por él.

¿PERO LOLITO?

Siguiendo el razonamiento del jefe de detectives, se puede preguntar entonces: ¿pero Lolito? Si es para robarse el cochecito nada más, ¿qué se hizo Lolito? ¿Dónde lo dejaron? ¿Dónde está? ¿Quién te arrancó de la rama que no estás en el rosal?

UNA PISTA SEGURA

Ha llegado un anónimo a las oficinas de investigación. Se asegura que lo tiene don Luis Fernández encerrado en un cuarto oscuro porque oyó a Lolito decir una mala palabra. Se espera que sometiendo a un hábil interrogatorio a don Luis, éste confiese la verdad. Don Luis aún no ha sido detenido.

EL POLLO FERNANDEZ

Justo es hacer un elogio de los desvelos del Pollo Fernández. Desde el momento en que desapareció Lolito Calderón, el pollo se puso como loco buscándolo por todas partes. Le dijeron que se había ido a bañar a

El Dr. Calderón de la Guardia es.....

Viene de la pág. 3 radiodifusora, se soltó con el discurso más abracadabrante de la temporada política de radio... Qué tortón, por Dios Santo!! El Dr. dijo entre otras cosas: que los discursos no deben de ser demostraciones de habilidad lingüística, sino charlas como las del Concho Vindas... que el Dr. Calderón de la Guardia es el tipo de patriarca... Qué bárbaro. No abuse Dr. en forma tan exagerada. No ve Ud. que el Dr. es un

chacalín muy jovencito y muy progresista? Cómo se le ocurre llamarlo patriarca, cómo poniéndolo al lado de un viejillo? Vean Uds. qué audacia! Llegar hasta retratar a Calderón como a un buen señor con terna barbas y con un gesto adusto como el de San Pablo. Que audacia la del Dr. Valenzuela Canet. Lo más grave del caso es que los calderonistas están calentísimos con Valenzuela y le han amenazado con echarlo del partidillo del «PO-

LLISMO POLITICO» porque el calderonismo no quiere cuentos de patriarcas.

El partido calderonista es el partido de los jóvenes... imberbes y brochillas!

TRANSPORTES FALCO & Cía.

Se Ud. quiere servicio rápido, eficiente seguro ocupe esta empresa

CRONICA PARLAMENTARIA

Proyecto para pensionar a las gallinas que pongan un huevo diario presentó el Diputado Leiva Cubillo

Crónica de la sesión parlamentaria celebrada por el congreso en la tarde de ayer. Se abre a las cuatro en punto. Ni un minuto menos ni un minuto más. (A Otto le precisa salir temprano.)

Pide la palabra Martín don Ernesto, quien hace un discurso elocuente sobre el problema de las subsistencias. «El gobierno está engañando al puebló. Ya está nombrada la comisión que lo estudiará. Verán como todo sale muy bien. Yo ruego a los compañeros que cooperen con don León a la solución de este problema. Los insto para que iluminen la mente del ejecutivo. (Después el orador se va por los cerros de Ubeda dándole brocha a don León).

PICADO, don Teodoro: «He comulgado esta mañana en el Seminario y al salir, inspirado por lo Alto, pensé en la situación aflitiva del obrero. Démole al obrero de comer y está contento. Con sólo que se llene de frijoles entre semana y de guaro los sábados, está tranquilo y nos deja manguonear a nosotros. Yo

propongo que se inste a Clorito Picado para que estudie una fórmula de fabricar frijoles sintéticos. Como una píldora de frijoles, tomada a las once, el obrero está listo. Así no pierde tiempo en su trabajo yendo a almorzar a la casa. Se traga la píldora con un poco de agua y ya está. Ni dos minutos tarda. Cuando me purgo con píldoritas del Dr. Ross no tardo ni tres segundos tragándomelas. (Aplausos).

OTTO. Comienza diciendo que le halaga ver el interés de sus compañeros por los asuntos públicos. Que es loable la actitud de sus compañeros. Que los recomendará a su papá cuando vuelva a salir electo. Pero que debido a urgencias de su vida, tiene que ausentarse momentáneamente. «Dejo lo presidencial, termina, en manos de Chacón Jinesta». (Antes de salir, el orador pasa a la secretaría para que lo apunten y no se les vaya a olvidar los treinta «cocos» de la dieta).

(El representante Chacón Jinesta, después de

«En estos momentos en que nos encaramos con el problema de las subsistencias debemos propagar la producción de huevos en los campos, que son alimento de primera clase», dijo el orador al presentar su trascendental proyecto de ley

Lo apoyó con razones científicas el diputado Gamboa, e hizo un elogio de las gallinas el poeta don Rogelio Sotela

toser, quien sabe para qué, sube a la mesa, se echa «pá trás» y comienza a rascarse la nuca.)

LEIVA CUBILLO.—He de advertir a los compañeros que el proyecto que presentaré a su consideración ha tenido un hondo y profundo estudio. Durante meses de meses le he dado vuelta y he llegado a la conclusión que si se lleva a la práctica, será la salvación del pueblo valiente y viril de Costa Rica. El problema de las subsistencias es un problema de todos. Y es un problema de alimentación. (Aplausos ra-

biosos en la barra). Siendo como es un problema de alimentación, ¿por qué no propagamos la producción de huevos? Me dirán que cómo, ya que nosotros no tenemos huevos porque el invierno agota a las gallinas. Yo les daré la fórmula para que en Costa Rica se aumenten los huevos. Es muy sencillo: pensionemos a la gallina que ponga un huevo diario.

GAMBOA.—«No puede ser mejor la idea de pensionar a las gallinas que pongan un huevo diario. Habiendo 600 mil costarricenses, a cada uno le

tocarán dos huevos, alimentándose en forma bastante científica. Estos datos numéricos son exactos. Cada costarricense tendrá dos huevos (Aplausos en la barra donde se notan a las mujeres muy contentas).

SOTELA.—«Gallina: volátil con plumas que encarnan la humildad y el amor múltiple. A tí no te importan los celos. Dejas que el marido se refocile con las otras gallinas, sin enojarte. Ejemplo de santidad y de compasión. Voto por la pensión a las gallinas. (Aplausos).

Se vota la moción Leiva Cubillo y triunfa por mayoría absoluta de votos.

A las cinco y media se levantó la sesión porque a esa hora sale el último camión para Alajuela y Chacón Jinesta no puede quedarse a dormir en San José.

El Agente de Policía de Salubridad es un niño mal portado

Qué andaba haciendo a las tres de la madrugada del domingo, cuando chocó su automóvil con otro del garage Herrán?

El agente de policía de sanidad, salubridad y profilaxis venérea, y además representante jurídico de la secretaría de salubridad pública, «brochilla» de tercera clase, ex-amigo del Dr. Peña Chavarría, calderonista (claro) y simpaticísimo para todo el mundo, es un niño muy mal portado.

Es un chiquillo precoz. Apenas se hizo abogado, le dieron ese «hueso» que es honra y orgullo para cualquier abogado: sentenciar lecheros que se ponen «vivos», examinar muchachas alegres que no ofrecen la mercadería envuelta en papel celofán, tal como lo pide la sanidad, y derribar casas en mal estado.

Su precocidad no se reduce al estrecho marco de la «brocha». Va más allá: ¡huff, pero más allá! Casi hasta pegar con tapia. Por cierto que pegó con una tapia el domingo en la madrugada. Contra la tapia del parquesito de la Catedral, a las tres de la mañana, guiando su automovilito—uno que le

trajo el Niño el año pasado—cuando chocó contra otro del garage Herrán.

Vamos a preguntar: ¿que hacía a las tres de la mañana en un automóvil el agente de profilaxis? La pregunta es muy chispa. ¿Qué va a hacer sino desarrollar sus funciones de agente de policía de profilaxis venérea?

Si quiere cumplirlas bien, no hay más remedio que desarrollar sus actividades a las tres de la madrugada. Está muy claro

Eso es ser buen funcionario. Como siga así, va

a llegar a presidente...

Pero hay gente que dice que usted es un niño mal portado. Lo cual es un error. Ud. es de esos señores serios, prosopopéyicos, de paraguas y calzoncillos largos, que han cogido eso de la patria y del cortesismo y la seriedad como un negocito particular.

Y no le va mal. Pero no siga chocando a las tres de la madrugada en calles céntricas. Otro choquero como éste, y usted se convierte en el «macho gato» del gobierno.

Un gran chiste fascista

«El estado italiano ha mandado o levantar un censo de la natalidad. Controlados todos los matrimonios, así que ha pasado un año, llegan los funcionarios fascistas a comprobar el nacimiento, porque el Due quiere «guilas» en paleta, (que nazcan por lo menos quinientos por hora) para enseñarles a manejar el rifle y mandarlos a Abisinia. Resulta que una

pareja de tutilillos se casó, y al cabo del año llegó el inspector y no vió «novedad en el frente». Inmediatamente las oficinas de control de la natalidad entraron en funciones, y al día siguiente los recién casados oyeron un toque enérgico en la puerta: «quién es? qué pasa»? Y se oyó solamente una voz que decía:

—«Soy II Preñatore!»

SASTRERIA Y ZAPATERIA

RAMON CUADRA C.

TELEFONO 3651 — Frente al Teatro Moderno

Serie PLUS ULTRA — Sorteo N.º 2 — Favorecida la Acción 21 — Perteneciente a

EMILIA GONZALEZ.

Serie SUEZ — Sorteo N.º 9 — Favorecida la Acción 40 — Perteneciente a

EPIFANIO GUILA

Serie RITZ — Sorteo N.º 20 — Favorecida la Acción 82 — Perteneciente a

DANIEL AVILES.

Serie GRAN BRETAÑA — Sorteo N.º 12 — Favorecida la Acción 190 — Perteneciente a

JESUS Ma. AGUILAR

Serie MITCHELL — Sorteo N.º 22 — Favorecida la Acción 154 — Perteneciente a

LUIS HERNANDEZ G.

Serie MERCURIO — Sorteo N.º 39 — Favorecida la Acción 83 — Perteneciente a

PABLO A. FLORES H.

Serie NIAGARA — Sorteo N.º 46 — Favorecida la Acción 181 — Perteneciente a

GUILLERMO MARIN J.

San José, 13 de Julio.

JULIO CORDERO J., Agente Pal. de Pol. Mal.

—EN FORMACION LA SERIE «WASHINGTON»—

DON CARLOS MARIA ("El dinámico")....

Viene de la pág. 1

Con el mismo patriótico resultado viene actuando desde hace tiempo, la Junta de carreteras. De ésta, que yo sepa, son pocas personas las que tienen noticia, pues a fuerza de estudiar, se ha sumido bastante en la anonimidad. Y qué decir de la junta nacional de la habitación o de las casas baratas? No recuerdo cuanta hace ya que esta empeñosa junta viene tratando de cambiar los chinchorros viejos por nuevos, pero la pobre no ha podido hallar tierra en San José con el millón de colones que el gobierno dicen que destinó para ese objeto. En hacer estudios y planos, como si se tratase de reconstruir a Babel en Costa Rica, se les ha ido el tiempo. Pero que siga trabajando, que estoy seguro que sus proyectos son para la Costa Rica del mañana, como dicen nuestros flamantes políticos y sociólogos! Y la Junta de liquidaciones? Conste que se trata de otra junta nacional que debe fijar los precios del café a los productores y aún cuando sus miembros declaran públicamente que no tienen poder coercitivo sobre los cafetaleros, allí los tienen ustedes, queridos y sufridos lectores, y así siguen

yo qué sé cuántas juntas más! Pero la que se ha caracterizado por su buen éxito y por sus nobles propósitos, ha sido la junta de las subsistencias. En ella figura don Carlos María Jiménez, que fué escogido en vista de sus rápidos éxitos en la de casas baratas; don Raúl Gurdíán que, según se uos dice, trata de resolver él solito el problema de la harina, ya que de ello ha podido adquirir conocimientos muy provechosos en su nuevo oficio de panadero y finalmente, el profesor don Fausto Coto Mortero... rectifico, Montero y perdonen los lectores, es que me estaba acordando que don Fausto ha estado dedicado toda su vida a la química de los laboratorios de la Botica Francesa, a la de menos lo han nombrado en la comisión de subsistencias por ese motivo, ya

que parece que de lo que se trata, es de disificar los frijoles y el arroz como máxima solución del complejo de la vida.

Esa comisión ha comenzado a trabajar con loco entusiasmo; pero entre tanto grano, se ha perdido y ya no sabe qué

hacer. En los diarios del jueves declaró su presidente el señor Jiménez Ortiz que la cosa no es tan chiche y que no se puede esperar todavía la solución.

Entre tanto, aguanta estómago y sacrificate bolsillo! que cuando ven-

ga la fórmula, será de alto científico. Lo malo es que ustedes, lectores, no entienden de esto, carecen de espíritu científico y le imponen a los señores de la comisión, resoluciones inmediatas e incruentos sacrificios! ¡No sean ingratos! No advierten ustedes que esa comisión necesita estudiar, meditar y consultar y eso tiene mayor importancia que la emisión de monedas de emergencia para conjurar el problema en sus facetas especulativas...! No se dan cuenta ustedes acaso que la intención es dar la gran fórmula al final de la jornada! Esperen, esperen, que por larga que sea esa jornada, algún día se acabará la comisión...

Cómo es posible que alguien diga que estas malas juntas, están dando al traste con el gobierno?

PIPET Y PIPETO

Café 'EL UNICO'

Delicia incomparable es tomar café,
pero delicia única es tomar

"EL UNICO"

Complázcase en tomarlo!

Teléfono 2539

Frente al costado oeste del Mercado Central.

YA NO VIENE SOMOZA....

Viene de la pág. 1

es más fantástico que la energía de don León. Somoza no vendrá a Costa Rica. En el remoto caso de que llegase, habría que expulsar del país a 20 mil nicas para poder evitar la «efusividad» del recibimiento que le pre-

paran. De Parrita—ponemos por caso—se han pedido aviones expresos. Son los nicas de allá que quieren venir a recibirlo a San José. Don Humberto Barahona—otro caso—está ensayando una marcha en honor de su compatriota.

Mr. Roosevelt lo meció

Mr. Franklyn B. («una cosa muy fea») Roosevelt, que por lo visto sabe lo que se trae entre manos, le dió la gran mecida al generalísimo Somoza. Cuando estaba allá lo recibió con cañonazos, con banquetes con clarines y y hasta con una «juerguita» en algún «nigth club». Pero no le aflojó más que dos milloncitos de dólares. Al resto le hizo una seña con la mano. Y el «New York Times»—que es un periódico algo así como «Novedades»—dijo en su editorial del 5 de julio que el canal de Nicaragua no pasaba de ser un tópico para que lo discutieran en los bajos del «Diario de Costa Rica» Bonilla, Panino Paniagua, Macaya Lahamann y el Macho Chaves.

O un motivo para que Carlos Jinesta escribiera un folleto larguísimo.

Para cerrar toda discu-

sión se presentó al congreso de Estados Unidos un proyecto de ley para votar la suma de 277 millones de dólares—una bagatela que se la come don Julio Acosta en rosquilla en tres días—, para comprar un tercer juego de exclusas para el Canal de Panamá. ¡La cólera que le debió dar a Somoza...! ¡Hay qué ver la cantidad de cañoncitos que se compran con 277 millones de dólares!

La mecida que le dieron a Tacho solo tiene paralelo con las que don León nos da cada rato. El optimismo del protector de Sandino solo tiene igual con el de los 53 mil...

Un consejo de los altos «brochones» nicas

Los altos «brochones» nicas que no se diferencian nada más que en el color con los nuestros, le han dicho a Somoza que es mejor quedarse en Managua quieto. Que fuera del General Volio—que todavía anda suelto—nadie lo apoya. Y que en Costa Rica nadie cree en la unión centroamericana, ni el Niño Dios ni el Niño Calderón. Y Somoza, que no la tiene todas consigo, ha resuelto quedarse inmóvil en la Loma.

El peso que le ha quitado a don León

Don León estaba espantosamente angustiado. La llegada de Somoza lo ponía en aprietos: o no lo recibía—y se lo echaba encima—o lo recibía—y daba material para que lo fregaran.—Con el agravante de que si Tacho se resfriaba, por ejemplo, en San José, los nicas «brochones» le echaban la culpa a él. Pero don León está feliz de la vida ahora que sabe que tacho no viene. Se le cumplió la promesa que tenía hecha a la Virgen de los Angeles: si tacho no viene—rezó don León a la Negrita—prometo que Javier y Otto, vestiditos de blanco, comulguen en el Seminario.

En fin...

En fin: que Tacho no viene. Que Barahona está bravísimo. Que don León no se cambia por nadie. Y que Mr. Roosevelt no le hace canal a nadie, así sea a Greta Garbo, menos a Somoza. En todo caso, ¡a ver, don Jaime Bennett, a ganar platilla! Le apostamos seis reales a que no viene Tacho...! Y a que si viene le da un resfrío... ¡A ganar plata! ¿La coge?

Don Roberto Quirós le es....

Viene de la pág. 1

sidente ganadero! ¡De viaje le choteó el negocillo de las vacas! Hasta que al fin se supo porque el diputado don Alvaro Cubillo no le bailaba el trompo en la uña a don Juan Rafael Arias! Haberlo dicho! Lo peor es que don León sabía las actividades ganaderas de Tacho y no decían...! ¡Pura modestia...! Le hubiera quedado muy bien un reportaje hablando del carbón, del «anthrax» y suministrándole a Tacho algunas recetas contra las garrapatas en las vacas lecheras...

Lo grave del caso es que se ha cogido a los diputados del soberano congreso constitucional como agentes comerciales de los hatos ganaderos de Nicaragua. Martin va a

poner un rotulito en su bufete que diga así: «Ernesto Martín. Comisionista en negocios lecheros. Se venden vacas paridas, para parir y terneras cuya virginidad se garantiza». Don Teodoro Picado se dedicará al estudio de la peste del carbón, y cuando tenga ratos libres, colocará ganado de Tacho entre los compradores de Costa Rica. Ya nos parece ver a Eliseo Gamboa «correteándole» una vaca a Tacho Somoza en la plaza de Alajuela...!

En fin, que don Roberto le estropeó el paso doble al general Somoza.

Lo mejor que puede hacer ahora el generalísimo nica es emprender otro negocillo, porque el de las vacas se lo chotearon. A ver como le vá, con el maní garapiñado...